

## **Nace Othón Salazar, maestro normalista, revolucionario, político y sindicalista mexicano**

17 de mayo de 1924



**O**thón Salazar Ramírez nació el 17 de mayo de 1924 en Alcozauca, Guerrero, una de las comunidades más pobres del país en aquellos años. Durante su infancia y adolescencia observó la pobreza y explotación laboral de las personas integrantes de su comunidad. Cursó sus estudios en las escuelas normales de Oaxtepec, Morelos; y Ayotzinapa, Guerrero; completó su formación docente en la Escuela Nacional de Maestros.

*“Que las nuevas generaciones de maestros nos recuerden con todos nuestros defectos, pero también recuerden que hicimos que nuestras vidas estuvieran inscritas a ideales nobles, inspirados en el bien de nuestros semejantes...”.*

**Othón Salazar Ramírez**

Othón consideraba que la educación y la escuela pública debían tener una misión liberadora, a fin de visibilizar los problemas sociales ocasionados por la pobreza y la desigualdad.

### **Líder nato en búsqueda de justicia**

Entre 1952 y 1953 Othón fue dirigente del Club Estudiantil Normalista de la Juventud Comunista. Un año después fue presidente del Comité de Huelga de la Escuela Normal Superior de Maestros. En esa época se logró que los normalistas recién egresados impartirían 6 horas de clase en secundaria. Posteriormente, en 1956 se convirtió en el líder del magisterio democrático de la sección nueve del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

Ante el desempeño ineficaz del SNTE, Othón fundó el Movimiento Revolucionario del Magisterio (MRM) como organización democrática independiente del sindicato; su objetivo era defender los derechos laborales de las y los maestros. Entre sus principales demandas se encontraban las siguientes:

- Aumento del sueldo nominal a 1,200 pesos.
- Sueldo móvil al ritmo del alza de los precios.
- Jubilación a los 30 años de servicio sin límite de edad, con el último sueldo y extensión de los aumentos a los pensionados.
- Servicio médico extensivo a los familiares del maestro, con pago íntegro de medicinas.
- Escalafón que considere la antigüedad y méritos del maestro, elección democrática de las comisiones de escalafón.<sup>1</sup>

El 12 de abril de 1958, el MRM se manifestó en el Zócalo de la Ciudad de México, pero fue reprimido por las autoridades en complicidad con representantes sindicales. Luego de tres días comenzaron varios paros de labores en escuelas del entonces Distrito Federal, a los que se unieron los estudiantes de la Escuela Nacional de Maestros y del Instituto Federal de Capacitación. Ante la inmensa convocatoria, el 30 de abril las y los educadores tomaron las oficinas de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y obligaron al gobierno a negociar.

El 15 de mayo, el presidente Adolfo Ruiz Cortines ofreció mejorar los sueldos, por lo cual se iniciaron pláticas entre el magisterio y las autoridades. Las reuniones culminaron el 1 de junio cuando se aprobó un incremento de 150 pesos mensuales

---

<sup>1</sup> Manuel Garcés Jiménez. "Loa al maestro Othón Salazar Ramírez en el 99 aniversario de su natalicio", 22/05/2023, *Revista Nosotros*, <https://goo.su/u7tQ>

a todas y todos los profesores del gobierno federal. Por esta razón, miles de docentes marcharon celebrando su logro y manifestando su rechazo hacia los líderes del SNTE y el charrismo sindical.

En agosto del mismo año, en un congreso paralelo al celebrado por el SNTE, las y los maestros de la sección IX de la capital eligieron a Othón Salazar como su representante. En apoyo a su decisión de elegir democráticamente a sus representantes sindicales, los docentes se manifestaron el 8 de septiembre, pero fueron reprimidos; Othón fue detenido y torturado para investigar sus supuestas conexiones con la Unión Soviética. Fue acusado de disolución social y trasladado a la cárcel de Lecumberri, donde permaneció casi tres meses, hasta que la presión de las movilizaciones sociales logró su liberación.<sup>2</sup>

### **Actividad política en los últimos años**

Tiempo después, el maestro Salazar continuó su lucha social en el Partido Comunista Mexicano (PCM), donde tiempo después sería nombrado diputado federal. Dicho partido se fusionaría con otros grupos políticos de izquierda, dando origen al Partido Socialista Unificado de México (PSUM), el cual tiempo después se convertiría en el Partido Mexicano Socialista (PMS).

Entre 1987 y 1989 fue presidente municipal de Alcozauca, es decir, fue el primer alcalde de oposición en la República que ocupó ese cargo de elección popular. Más adelante, en 1994, participó en la fundación del Partido de la Revolución Democrática (PRD); sin embargo, en 1998 lo abandonó porque consideraba que no encajaba en ese ambiente político.

Por otro lado, en 1996 Salazar promovió la creación del Consejo Regional de La Montaña, cuyo objetivo era fomentar la participación de organizaciones sociales, civiles y productivas a favor del desarrollo integral de la región con base en un uso eficiente y adecuado de los recursos naturales.<sup>3</sup> De esta manera observamos que Salazar puso el tema ambiental en la elaboración de políticas autosustentables.

Othón Salazar falleció el 4 de diciembre del 2008 en Tlapa, Guerrero, a causa de una insuficiencia renal.

---

<sup>2</sup> Doralicia Carmona Dávila. "La policía disuelve un mitin del Movimiento Revolucionario del Magisterio MRM en el zócalo de la capital", *Memoria Política de México*, <https://goo.su/0q9On5>

<sup>3</sup> I. Paulino Cano y otros. "EL Consejo Regional de la Montaña de Guerrero, agente dinámico para el desarrollo local", *Revista Agroproductividad*, 11, n.º 10 (octubre, 2018), <https://goo.su/tQrl2KB>

Cabe destacar que de las escuelas normales rurales egresa un importante número de educadores que desde sus aulas rinden permanente homenaje a Othón Salazar Ramírez.<sup>4</sup> Tras una larga trayectoria de lucha política y social a favor de los derechos magisteriales y los sectores más vulnerables de la población, el 15 de enero de 2024, en Guerrero se aprobó la inscripción con letras doradas de su nombre en el Muro de Honor del Salón de Sesiones del Congreso del Estado, para que las nuevas generaciones conocieran a quien luchó en pro de un mejor estado.<sup>5</sup>

Imagen: Othón Salazar Ramírez (fotograma del video Othón Salazar - Memoria Histórica), CNDH, YouTube, <https://goo.su/1XEFO>

---

<sup>4</sup> Víctor Hugo Bolaños. "Othón Salazar Ramírez", *La Unión*, <https://goo.su/dgra>

<sup>5</sup> "Aprueban inscribir con letras doradas el nombre de Othón Salazar Ramírez en el muro de honor del Congreso", Congreso del Estado de Guerrero, LXIII Legislatura, 15/01/2024, <https://goo.su/eHKw4>